

# DIARIO CONSTITUCIONAL,

## POLITICO Y MERCANTIL

# DE BARCELONA.

*San Pedro Martir y San Roberto Abad.*

Las Cuarentas Horas están en la Iglesia Colegiata de Santa Ana, se reserva á las siete.

### NOTICIAS ESTRANGERAS.

*Londres 31 de Marzo.*

En la cámara de los comunes se continuó el 27 la discusión del bill en favor de los católicos; y M. Bankes propuso una modificación al artículo 3.<sup>o</sup> concebida en los términos siguientes: «que nada se innovará en las leyes que excluyen á los católicos de las dos cámaras del parlamento.» Fundaba esto sobre los siguientes motivos: el parlamento es y debe ser el protector de la iglesia protestante: debe velar por la conservación de las leyes que la favorecen, como también mantener las que coartan las comunicaciones de clero católico con la sede Romana. Ahora bien, estas leyes desagradarán seguramente al clero católico, el cual, por su influjo sobre los miembros católicos que entren en el parlamento, procurará hacer revocar ó modificar estas leyes, destinadas, según la intención de los partidarios del bill, á servir de garantía á la iglesia protestante. «Este riesgo, dijo, se duplica por la existencia de una sociedad que tiene mucha autoridad entre los católicos, y que muchas veces ha dado esplicaciones artificiosas sobre la obligación del juramento: hablo de los jesuitas que tienen dos casas en este reino, en un tiempo que han sido echados hasta de Rusia.» Entró luego en largas esplicaciones para probar que los jesuitas tienen el arte de destruir la fuerza de los juramentos &c. &c.

Mr. Canning le contestó y fue examinando los diferentes argumentos que se han hecho á favor de los católicos, haciendo además las siguientes reflexiones. «¿No tienen, dijo, los descendientes de nuestras mas ilustres familias un derecho hereditario de tener asiento en la cámara alta? A cada sesion son convocados, pero nada mas que por una formalidad ridícula. Un juramento contrario á sus opiniones religiosas los impide concurrir..... ¿No es una grande inconsecuencia al paso que es una grande injusticia el llamar á los católicos al servicio militar, al mando de nuestras escuadras, y al mismo tiempo prohibirles el acceso á las recompensas nacionales mas elevadas? Un protestante y un católico habrán combatido con el mismo valor y la misma fide-

lidad en Trafalgar y en Waterloo: el primero será ennoblecido y tomará asiento entre los pares del reino, ¡y el segundo no podrá gozar de esta recompensa aunque pertenezca á la primera nobleza de Inglaterra!..... En cuanto al riesgo de las comunicaciones con Roma, y á las gestiones que harán algunos católicos y otras objeciones semejantes, todas las despreció Mr. Canning, asegurando que el gobierno es bastante fuerte para reprimir los excesos que puedan cometer algunos individuos. La modificación de Mr. Bankes fue desechada por 233 rotos contra 221: mayoría 12 votos.

### NOTICIAS DE LA PENÍNSULA.

Madrid 20 abril.—Mucho se habla de emigraciones. De Suiza, de Irlanda, de Holanda, de todas partes se descuelgan centenares de millares de hombres que van á buscar la vida adonde puedan hallarla. Ultimamente las ha habido también en España, y por poco se queda Asturias sin un solo hombre que sepa leer y escribir. Por fortuna desde 1.<sup>o</sup> de marzo se ha contenido este prurito, y la provincia no se ve amenazada de la pérdida de su población; conservando sin embargo su antiguo privilegio de suministrar aguadores á las fuentes de Madrid.

Dice el Constitucional del 21 de abril.—En esta mañana apareció un cura fanático en la calle Mayor blasfemando contra la Constitución. Los milicianos le aprehendieron inmediatamente, y le condujeron á la cárcel de Villa. Ya está bajo la ley y la vindicta pública reclama su pronto castigo. La sancion de S. M. á la ley que determina el modo de proceder en las causas de los que conspiran contra el sistema, quisieramos que no experimentase tanto retraso como la de supresion de monacales.

Aillon 17 de abril.—Por aquí no hay mas novedad que hallarse en estas inmediaciones algunas partidas de facciosos que entran en los pueblos, y se llevan los caballos: van mandados por

[ 2 ]  
algunos curas, entre ellos el de Balzando y el corregidor que fué de Roa, Fuentenebro: la tropa les persiguió en pequeño número, pero no dan con ellos, por ser muy prácticos en el país, y los pueblos y curas les abrigan, teniendo muy buenos espías. El cura de Villobiao, dicen, que se halla á las inmediaciones de Burgos.

Monovar 17 de abril. — El martes santo ha sido para todos estos pueblos el día de mayor júbilo. Honor y aplauso á los beneméritos gefes de misiones D. Pedro Portocarrero y D. José Suñé, y sus dignísimos compañeros de armas. El sanguinario Marrana y sus foragidos cómplices no existen. Después de haberlos sorprendido dichos misioneros, se escapó á favor de las tinieblas aquel gefe de bandidos; pero en vano, pues perseguido por los valientes misioneros, murió á sus manos, y esta mañana se ha puesto de manifiesto su cadáver en la lonja de Novelda. Las fisonomías de todos los habitantes de este campo se ven hoy animadas y alegres, al contemplarse cada cual libre de tan dañinas fieras.

¡Ojalá puedan perseguirse con igual fruto los malvados que acaudilla Jaime! Este lleva en su numerosa cuadrilla hasta 16 á caballo, y entre ellos el sacristán de Crivillente que hace de su secretario, registra los pasaportes y papeles de cuantos caen en sus manos, y pasa lista de su infame banda. Es imposible vivir por aquí si no se estermina á esta gente.

Madrid 20 de abril. — Leemos en una carta de Sevilla del 14 lo que sigue: „A poco de la llegada del correo, con la noticia de los reveses de Nápoles, se conmovió la parte sana de este pueblo, y dirigiéndose con la banda de música de artillería á las casas consistoriales, pidió que mediante á que las personas desafectas al sistema constitucional insultaban á los buenos, se procediese á su prisión, y se les hiciese salir inmediatamente á manera de los de Barcelona. En efecto así se está ejecutando, siendo hasta ahora comprendidos en esta medida los sujetos siguientes. — Arcediano de Niebla, ex-Inquisidor Esperanza, canónigo Sesé, contador Carvajal, coronel y sargento mayor de milicias provinciales, Elola y varios canónigos.

## NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

*Oficio que dirige desde Tarragona á una autoridad de esta Capital el Sr. de Vandancourt, teniente general italiano, y comandante general de los Constitucionales del Piamonte.*

Muy Sr. mío: Vd. conoce sin duda la revolución acaecida en el Piamonte, la proclamación de la Constitución Española reconocida altamente por todos los verdaderos patriotas, como áncora única de salud, que quedaba á un pueblo abatido bajo el peso de la oligarquía feudal, y el entusiasmo que había hecho nacer en todos los corazones italianos este evento, presagio del mas brillante porvenir, y al que se

ligaba el iris de la independencia. De todas partes acudían á alistarse bajo las banderas de la sola Constitución que convenía á la libertad. Yo no recordaría estos pormenores conocidos de la Europa entera, si algunas circunstancias incógnitas por su influencia particular no fuesen del número de las causas principales de la catástrofe, que con tanta violencia nos ha espellido fuera de nuestra patria.

La revolución comenzó en Alexandria como Vd. ya sabrá, y de allí pasó á Turin como de rechazo: solo aquel movimiento pudo decidir la Capital, y el que dió la primera señal fue mi compañero de armas el general Ansaldi existente en este punto. La adhesión de Turin, aunque parecía feliz bajo todos aspectos, atrajo sin embargo el primer germen de nuestros desastres.

El centro de la reunión de los partidarios del feudalismo, cortesanos del despotismo y agentes del poder, se hallaba allí; y por consiguiente una masa de intereses, en parte contrarios á la libertad y en parte guiados por consideraciones personales hacía un gobierno mixto. El número de los enemigos declarados de la libertad del pueblo formaba una minoridad insuficiente para colocarse solos en la balanza; pero otro número bastante capaz de ciudadanos de todas clases, tendía ó se dejaba arrastrar por esa obra disforme que llaman Carta Francesa, donde los pares sirven de refuerzo al feudalismo. Después de la abdicación del rey, el príncipe niño en quien recayeron por desgracia los destinos del Piamonte, llevado por una influencia pésima, y consejos interesados, pareció decidido á contener el ímpetu Nacional imponiéndole las mismas trabas que oprimen á la Francia. El voto de la nación se expresaba energicamente, y el príncipe Carignan se vió obligado á proclamar y jurar la Constitución que la sabiduría engendró en España y el heroísmo juró asegurar y defender; pero siempre sujeto á pérfidos consejeros, este desgraciado Príncipe abandonó la Capital y la Nación al cabo de pocos días. Bajo la influencia del comun enemigo se formó al rededor de él en Novara una semilla de enemigos declarados de toda Constitución. Su partida fué una calamidad, que hizo su cabeza enteramente responsable de las desgracias del Piamonte y de la Italia. Los partidarios de la Carta francesa conservando una falaz esperanza, y abandonando el título de moderados, ó permanecieron neutros, ó bien opusieron una resistencia de inercia mas perjudicial todavía que la mas abierta defección. No obstante la junta de Turin compuesta de elementos mixtos fluctuaba en sus deliberaciones, y en medio del choque de las opiniones que la dividían, dejaba errando á la merced de los vientos la nave del estado.

Los esfuerzos de los patriotas nos sostuvieron algun tiempo; la fuerza armada se iba organizando apesar de las maniobras, que los agentes públicos malamente conservados en sus destinos empleaban por disolverla. Los Lombardos respondían al llamamiento que se les había hecho; reuniéndose en Confederaciones se preparaban á romper sus cadenas. En este estado de cosas, se resolvió que antes de pasar el Tesin, era preciso sofocar el nuevo Vendé establecido en Novara, emplear el aparato de la fuerza, y los medios de persuasión. El Piamonte no había conocido jamás la guerra civil. Un cuerpo de tropas, fué puesto en movimiento sobre Novara desde Alejandria; se presentó de

fante los muros de la plaza, y antes de emplear un hierro parricida, se trató de reducir á su verdadero deber aquellos hijos de la patria llevados por pérfidas sugestiones lejos de los intereses de sus padres, de sus hermanos, y de sí mismos. La oligarquía velaba, y sus tenebrosas armas habian sido empleadas con suceso, no solo por la inercia de la junta suprema, sino por la ceguedad misma de los partidarios de la Constitucion Francesa, que creian sostenerla, despues de paralizados los esfuerzos de los patriotas. Un esfuerzo final fué resuelto contra Novara, y despues de una inutil moderacion, los rebeldes habian sido reducidos por la fuerza; pero el General La-Tour empezó entonces la obra de iniquidad que ya tenia meditada desde su llegada á Novara de donde habia partido el Príncipe de Carignan. La sangre Piamontesa bañaba ya las manos de sus hermanos estrabiados, cuando los Austriacos fueron llamados por la noche, á avanzar sobre el flanco del ejército Constitucional. La sorpresa producida naturalmente por un ataque repentino, fruto de un crimen inesperado produjo un contratiempo remediable todavia, si algunos hombres dudosos colocados imprudentemente en las filas y hechos traidores, luego que les fue posible hacerlo impunemente, no hubiesen ellos mismos dispersado las tropas, y mudado la retirada en una completa derrota. A escapecion de un corto número, los cueros que habian marchado sobre Novara se replegaron acia Alejandria, quedando descubierta la capital. En esta critica circunstancia llegué á Turin; como antiguo oficial General Italiano, venia á ofrecer mi brazo á la Italia. El resultado de los acontecimientos de Novara y el desorden introducido en las tropas, parecia no pronosticarnos ya otra cosa mas que desastres. Me hubiera sido vergonzoso no participarlos, y la junta queriendo recompensar mi decision me confirió el mando en Gefe de las tropas nacionales, lo que fue agradable á mi corazón, y cuento entre mis títulos los mas honoríficos. El tiempo pasaba y era preciso obrar; pero el desfallecimiento se habia apoderado hasta de la misma Junta y fué inutil el deliberar.

No obstante me apresuré á tomar Asti, á fin de reunir las tropas de Turin y las que venian de Novara, á asegurar Alejandria y cubrir Génova. Todo no estaba aun perdido, si hubiera sido posible reunir los batallones dispersos. Quiero abreviar estos dolorosos detalles: Las defecciones sucesivas de una parte de las tropas nos obligó á retirarnos sobre Génova, único y último recurso que pudo quedarnos; tambien evacuamos á Alejandria por un efecto de la desercion. Reunidos en Génova ya nos contábamos..... El patriotismo de aquel pueblo nos ofrecia un asilo en la energía de sus habitantes, pero faltaban las fuerzas nacionales, y se hubiera exigido el sacrificio de una preciosa ciudad de Italia. Hemos querido mas sacrificarnos, y venir al seno de la heroica España buscando asilo y proteccion, y ofrecerle nuestros brazos siempre que fuere menester.

Segun yo sé, han salido de Génova cinco buques cargados de nuestros hermanos refugiados, aunque ignoro el número de los que lo hayan verificado de otros puntos de la costa. Los Pa-

saportes espeditos en Génova para los refugiados, ascienden á mas de 900, y su comun destino es Barcelona. Acabo de saber por dos oficiales embarcados á bordo del Mercurio que los austriacos debian entrar en Génova el 16 ó 17 y que un número de ciudadanos y guardias nacionales se preparaban á marchar á España. Los arrestos y proscripciones han empezado en Lombardia y Piamonte. Todos los que puedan escaparse ó reunir en tropas, vendrán á esta tierra benéfica. La Italia se halla en el colmo de la agitacion; las numerosas confederaciones, y desesperacion de los habitantes aumentan su valor para devorar á los invasores. Por mas numerosas que sean las legiones bárbaras para inundar aquel territorio, no puede dudarse que recibirán el debido pago. Un Tell ó un Prócida nacerán todavia entre sus hijos. No obstante los devastadores de la Italia, los violadores de los derechos mas sagrados de las naciones se preparan á invadir á su turno tal vez la heroica España.....=Tarragona 24 de Abril de 1821.

El Teniente General comandante en gefe.=  
Guillermo de Vaudancourt.

No habiendose visto en la gaceta del gobierno la sentencia que el dia 15 de Marzo último se falló por los jueces de esta ciudad á favor del Teniente del Regimiento de Aragon 27 de línea D. Juan Bautista Anguin, acusado por los oficiales supernumerarios del mismo cuerpo D. Tomas Gonzalez, D. Fernando Antonio Marin, D. Juan Saldivia, y D. Manuel Morcillo; ha parecido al interesado Anguin, ser muy conveniente el que se insertase en el presente periódico, para que en ningun tiempo pueda quedar su opinion vulnerada.

Barcelona quince de Marzo de mil ochocientos veinte y uno: El M. I. Sr. D. José Gayetano Garciny de Salamá Magistrado honorario de esta audiencia territorial, juez interino por S. M. de primera instancia de la presente ciudad y su partido: Habiendose observado en este juicio todos los trámites prescritos por la ley, y calificado los doce jueces de hecho en la formula de *abuelto* el impreso, ó artículo firmado por *el que no calla con la razon*, inserto en la Miscelanea liberal de esta ciudad de número 11, su fecha veinte y seis de Enero último, denunciado el dia cinco de Febrero último por D. Tomas Gonzales, D. Fernando Antonio Marin, D. Juan Saldivia, y D. Manuel Morcillo oficiales del Regimiento de Aragon; la ley absuelve á D. Juan Bautista Anguin, Teniente del mismo Regimiento de la responsabilidad de dicho impreso; y en su consecuencia mando se le alce la caucion, y fianza, sin que este procedimiento le cause perjuicio, ni menoscabo en su buen nombre, y reputacion. Y por esta su sentencia así lo proveyó, y firmó Su Señoría; da fé. José Gayetano Garciny. Francisco Madriguera y Madriguera Escribano.

Juan Bautista Anguin.

#### AVISO AL PUBLICO.

La subasta anunciada en el diario de esta capital de 29 de Marzo último, en cuanto á

La casa torre con huerto circuido de pared, agua para su riego, y un campo, que junto tienen la cabida de cuatro mojadadas y media, sitios entre el término de Sans y las corts de Sarriá, por falta de postores continúa por 15 dias mas que enpesaron el 23 del corriente Abril, y el 9 del próximo Mayo se verificará el remate.

El martes á la tarde saldrá para Mahon la bergantina nombrada Constitucion su capitán Diego Lluch con la correspondencia; admite cargo y pasajeros, para el ajuste acudirán á bordo.

Los interesados ó consignatorios de la carga que conducia de Cadiz la polacra Española S. José su Capitan D. Esteban Parés que el 29 diciembre del año ultimo fué apresada en las aguas de Tarragona, por la goleta pirata que apresó el capitán Riquer, con la mayor brevedad se servirán conferirse con D. Martirian Botet, consignatorio de dicha polacra, que vive en la calle de la Vidriera llevando conocimientos ó polizas que tengan en su poder, para en su vista hacer los despachos de reclamacion por hallarse dicho buque detenido en Calleri, segun el aviso tiene dicho Sr. Botet.

#### Embarcaciones entradas anteayer.

De Cullera y Tarragona en 7 dias el patron Juan Pujol, laud español S. Lorenzo, con naranjas de su cuenta.

De Mahon en 2 dias el patron Diego Lluch, jabeque español la Constitucion, con clavos, corteza de granada y la correspondencia.

De Alicante, Altea y Calpe en 10 dias el patron Felix Gelabert, laud español S. Antonio, con algarrobas, é higos de su cuenta.

De Mallorca en 2 dias el patron Antonio Singala, jabeque Español Ntra. Sra. de los Dolores, con cebada, naranjas y queso de su cuenta.

De Soller en 2 dias el patron Bartolomé Font, laud español Ntra. Sra. del Carmen, con naranjas de su cuenta.

De Torrabieja y Denia en 13 dias el patron Crispin Mateo, laud español la Concepcion, con barrilla y naranjas de su cuenta.

De Aguilas, Alicante, Villajoyosa y Denia en 15 dias el patron Francisca Baello, laud español S. Francisco de Paula, con trigo y esparto obrado á varios.

De Gaudia en 10 dias el patron Mariano Paris, laud español S. Fernando, con algarrobas, naranjas y limones de su cuenta.

De Cádiz y Alicante en 14 dias el patron Narciso Maciá, polacra española Ntra. Sra. del Rosario, en lastre.

De Cádiz y Tarragona en 14 el patron Roman Mataró, polacra española la Concepcion, con algodón, trapos, carnazas y otros géneros á varios.

De Cullera y Tarragona en 11 dias el patron Simon Campos, laud español Sta. Cruz, con arroz á varios.

De Valencia y Tarragona en 9 dias el patron Ramon Sans, laud español Ntra. Sra. del Rosario, con arroz á varios.

De Cádiz en 12 dias el patron José Domech, polacra española S. Narciso, en lastre.

De Alicante y Calpe en 13 dias el patron José Llorens, laud español S. Antonio, con sardina y algarrobas de su cuenta.

De la Coruña, Ferrol y Alicante en 46 dias capitán Juan Manuel de Larragar, bergantin español S. Francisco de Paula, con trigo y esparto obrado á varios.

De Marsella, Anboch, Agde y Palamos en 24 dias el capitán Severio Lourdar, frances bombarde la Amelia, con pipas vacías de tránsito.

De Valencia y Tarragona en 10 dias el patron Vicente Viet, laud español Ntra. Sra. del Carmen, con trigo, arroz y anís de su cuenta.

De Valencia y Tarragona en 10 dias el patron Francisco Miñana, laud español Ntra. Sra. de los Desemparados, con arroz y puntas de asta á varios.

Del Rio-Janeyro en 99 dias el capitán Luis Lieutaud frances fragata l' Irma, con cueros, algodón, azucar y otros géneros á varios, y el buque á D. Fidel Moragas é hijo.

De Puerto Cabello, Guayra, Malaga y Alicante en 85 dias el patron Miguel Alemany, jabeque español la Concepcion, con cueros, cacao, añil y algodón á varios.

De Alicante, Denia y Tarragona en 12 dias el patron Vicente Miguel, laud español S. Miguel con trigo, fierro, jarcia y harina á varios.

De Vigo y Tarragona en 21 dias el capitán Miguel Martínez, quechemarin español la Fortuna, con trigo y judías á D. Buenaventura Morer.

De Morayra y Tarragona en 16 dias el patron Salvador Gelpi, laud español S. Francisco de Paula, con algarrobas de su cuenta.

Del Carril y Tarragona en 18 dias el patron Gabriel Estaper, místico español Ntra. Sra. del Carmen, con cacao y trigo de su cuenta.

#### TEATRO PRINCIPAL.

Hoy se ejecutará por la compañía española la tragedia en cinco actos; Blanca y Moncasin luego se bailará el bolero y se dará fin con un divertido sainete. á las 7.

#### TEATRO de los GIGANTES.

Hoy se ejecutará en este Teatro su primera funcion que principiará con la pieza en 5 actos, La enterrada en vida, concluida se bailará el bolero y se dará fin con un divertido sainete. á las 7.

#### TEATRO PINTORESCO.

Se manifiesta diariamente detras de la fonda de las cuatro naciones, una coleccion de pinturas animadas, y juegos de manos variados, todos los dias. Entrada á 10 cuartos, Luneta a un real.

á las 7 1/2